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在暑假“博物馆热”之下，一些官方提供的讲解服务
供不应求，或是不够深入细致，或是非“量身定制”，不能
完全满足游客需求，这些都给非馆方讲解以生长空间。
治理非馆方讲解乱象需要疏堵并举，首先，博物馆馆方
讲解要不断扩充讲解员队伍并加强培训，以缓解讲解力
量不足的现状；其次，要正视非馆方讲解，将其纳入管理
范畴，通过报名、考核、培训等程序进行管理；最后，要为
游客提供维权渠道，对于问题严重的非馆方讲解，要列
入“黑名单”，禁止其再进入博物馆讲解。

破解博物馆非馆方讲解困境应疏堵并举

暑期的博物馆和近日的气温一样，热度居高不下。为了
更好地参观游览博物馆，深入了解文物展品背后的历史故
事，不少游客选择花钱购买讲解服务。然而，“价格高”“讲解
不专业”“无故取消讲解服务”……非馆方讲解引来吐槽不
断，引发热议。

黄威 整理点评

“AI心理医生”可助力但非主力

近日，中北大学学生团队成功开发了国内首款多角色AI
心理疗愈大模型以及AI心理情感服务平台，旨在更有效地解
决高校学生的心理健康问题。实际上，近年来，AI技术赋能
心理服务已不新鲜。

在技术狂飙突进的背景下，“AI心理医生”代表着
AI技术的新发展，前景十分广阔。但应当清楚的是，
一方面，“AI心理医生”无法替代“人类心理师”在情感
支持和人文关怀方面的作用。另一方面，AI心理服务
仍存在质量良莠不齐、有信息泄露风险等问题。因此，

“AI心理医生”可助力但不能成为主力。有关部门应
当加强对AI心理服务中数据安全、个人隐私保护及其
他风险防范的监管，并制定和完善相关法律法规，让

“AI心理医生”真正成为传统心理医生的“好帮手”。

近日，记者调查发现，有一些商家在网络商城上销售《员
工自愿自行缴纳社保协议书》或类似的承诺书、申请书，声称
公司和员工签署后可以不由公司为员工缴纳社保。有商家
称，此类协议书只要公司与员工签字盖章，就有法律保护。

免缴社保“协议书”岂能成为生意

为劳动者缴纳社保是企业法定的、强制的责任，不
良企业妄图凭借一份无效的协议来躲避法律责任，不
仅是白费力气，更是自欺欺人的愚蠢行径。为了避免
免缴社保的“协议书”成为买卖，职能部门应加大执法
力度，严厉惩处这种违法销售和使用免缴社保“协议
书”的行为。同时，相关部门也要加大对企业的监管力
度，从源头上遏制用人单位违反劳动保障法律法规行
为，切实维护劳动者合法权益。

奥运说说

“00后”领衔征服赛场
□ 王恒

万众期待的巴黎奥运会开幕了，虽然开幕式表演争议不断，
但这并不影响观众的观赛热情。截至北京时间7月28日22时，
中国队以3金1铜的成绩暂列奖牌榜第二位，中国奥运健儿表现
不俗。

作为夺得奥运首金的常客，中国射击队此次不负众望，给
中国代表团来了个漂亮的开门红，而这也是本届奥运会的第
一枚金牌。“00后”小将黄雨婷和盛李豪在巴黎奥运会射击10
米气步枪混合团体赛中夺得冠军。这是自2000年悉尼奥运
会开始，中国射击队为我们奉上的第七个首金。赛场外呆萌
可爱的黄雨婷，在赛场上举枪击发时气定神闲、眼神凌厉，颇
有大将之风。而黄雨婷和盛李豪二人的搞怪网名也让“阿条
姐”“干饭哥”的称呼不胫而走，为紧张的比赛氛围带来一抹诙
谐和轻松。

28日比赛，中国射击队再传喜讯，同样是“00后”的小将
谢瑜，在男子10米气手枪的比赛中沉着冷静、发挥稳定，在资
格赛排名第六的情况下，在决赛中一路逆袭，成功为中国代表
团揽得第三金。

中国跳水“梦之队”作为夺金大户，在巴黎奥运会跳水女
子双人3米板项目中，陈艺文/昌雅妮组合为中国代表团拿下
本届奥运会第二金。虽然都是首次参加奥运会，但两位姑娘
在赛场上的表现举重若轻，五轮比赛全程领先，实现中国在该
项目的奥运六连冠。二人接下来还将出战女子单人3米板，
虽然从搭档变成了对手，但她们都表示，谁赢都开心，只要发
挥出自己的水平就好。

同样是水上运动，中国泳军也传来佳绩，在巴黎奥运会游泳
项目女子4×100米自由泳接力决赛中，中国游泳队杨浚瑄、程
玉洁、张雨霏、吴卿风最终以3分30秒30的成绩获得铜牌并刷新
了亚洲纪录，含金量十足。

虽然巴黎奥运会比赛大幕刚刚开启，但中国奥运健儿尤其
是“00后”小将，让人们感受到了年轻选手的青春风采，他们
不仅洋溢着朝气与冲劲，更展现了大气与沉稳。赛场上，他们
争金夺银，凭实力与各国选手对话；赛场外，他们幽默风趣，和邻
家孩子一样亲切可人。比赛继续，精彩也将继续，期待中国奥运
健儿在接下来的比赛中继续带来更多激动人心的时刻。
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（上接1版）
波澜壮阔的大海波澜壮阔的大海，，蕴藏着蔚蓝色的希蕴藏着蔚蓝色的希

望望。。
20182018年年66月月1212日日，，习近平总书记在山习近平总书记在山

东青岛考察时强调东青岛考察时强调：：““建设海洋强国建设海洋强国，，必须进必须进
一步关心海洋一步关心海洋、、认识海洋认识海洋、、经略海洋经略海洋，，加快海加快海
洋科技创新步伐洋科技创新步伐。。””

海岸线占全国六分之一海岸线占全国六分之一、、黄渤海在此交黄渤海在此交
汇的山东汇的山东，，主动对标这道大命题主动对标这道大命题，，吹响了向吹响了向
海图强的号角海图强的号角。。

在烟台中集来福士海洋工程有限公司在烟台中集来福士海洋工程有限公司，，
在青岛国家海洋技术转移中心蓝谷基地在青岛国家海洋技术转移中心蓝谷基地，，在在
中国船舶集团第中国船舶集团第725725研究所青岛分部研究所青岛分部，，在青在青
岛海检集团检测有限公司……一个个新项岛海检集团检测有限公司……一个个新项
目目、、一项项新产品一项项新产品，，向我们展示着自主创新向我们展示着自主创新
的成果的成果。。

青岛海检集团战略总监青岛海检集团战略总监、、海检检测有限海检检测有限
公司董事长洪晓莉介绍公司董事长洪晓莉介绍：：““我们的创新团队我们的创新团队
平均年龄平均年龄3434岁岁，，女性占比女性占比4040%%。。””她眉宇间她眉宇间
透着英气透着英气。。

在国家深海基地管理中心在国家深海基地管理中心，，我们见到了我们见到了
从海上归来不久的潜航员张奕从海上归来不久的潜航员张奕。。““8080后后””的的
她她，，十年间驾驶十年间驾驶““蛟龙蛟龙””号号，，载着科研工作者载着科研工作者，，
接连下潜印度洋接连下潜印度洋、、太平洋和大西洋太平洋和大西洋，，作业作业3030
余次余次，，成为一名真正的深潜女勇士成为一名真正的深潜女勇士。。

50005000米米、、60006000米米、、70007000米米，，每一次下每一次下
潜潜，，是发现是发现，，是收获是收获。。继继““蛟龙蛟龙””号之后号之后，，万米万米
载人舱球壳等关键技术不断突破载人舱球壳等关键技术不断突破，，““深海勇深海勇
士士””号号、、““奋斗者奋斗者””号载人潜水器相继研制成功号载人潜水器相继研制成功
并投用并投用，，进一步推动了我国载人深潜事业跨进一步推动了我国载人深潜事业跨
越升级越升级。。

““以中国式现代化全面推进强国建设以中国式现代化全面推进强国建设、、
民族复兴伟业民族复兴伟业，，需要全体人民团结奋斗需要全体人民团结奋斗，，妇妇
女的作用不可替代女的作用不可替代。。””牢记总书记嘱托牢记总书记嘱托，，张奕张奕
愈发钟爱自己的工作愈发钟爱自己的工作，，““我会把全部力量投我会把全部力量投
入这项伟大的事业入这项伟大的事业，，持续潜入深海持续潜入深海，，和科研和科研
人员一起人员一起，，探秘更多未至之境探秘更多未至之境。。””

上九天揽月上九天揽月，，下五洋捉鳖下五洋捉鳖，，女性不再是女性不再是
旁观者旁观者。。经略海洋经略海洋、、向海图强的蔚蓝色篇向海图强的蔚蓝色篇
章章，，因为有更多女性的加入而更加璀璨因为有更多女性的加入而更加璀璨。。

向绿而行向绿而行
““黄河落天走东海黄河落天走东海，，万里写入胸怀间万里写入胸怀间。。””
绵延万里绵延万里、、九曲十八弯的黄河九曲十八弯的黄河，，在山东在山东

东营遇到了来迎接它的大海东营遇到了来迎接它的大海。。
黄色的河水与蔚蓝的海水交汇黄色的河水与蔚蓝的海水交汇，，形成了形成了

蔚为壮观的景象蔚为壮观的景象，，也造就了神奇的黄河三角也造就了神奇的黄河三角
洲洲。。

走进黄河三角洲国家级自然保护区走进黄河三角洲国家级自然保护区，，眺眺
望望1515..33万公顷的湿地万公顷的湿地，，黑色黑色、、白色白色、、花色花色，，俊俊
俏的鸟儿在上空自由地飞翔俏的鸟儿在上空自由地飞翔。。

20212021年年1010月月2020日日，，习近平总书记来到习近平总书记来到
这里考察这里考察，，““黄河上中下游就都走到了黄河上中下游就都走到了，，我心我心
里也踏实里也踏实了。”

扎实推进黄河大保护，确保黄河安澜，
是总书记心头的牵挂。他叮嘱：“要把保护
黄河口湿地作为一项崇高事业，让生态文明
理念在实现第二个百年奋斗目标新征程上
发扬光大，为实现社会主义现代化增光增
色。”

青山做证，河海为凭。在“向绿而行”的
接力赛中，齐鲁巾帼笃行不怠。她们，让大
自然更加生机灵动，让生态文明更加可感可
及。

保护区高级工程师、生态监测中心副主

任赵亚杰，还清晰地记得自己为总书记展示
黄河三角洲流路变迁、水沙变化以及生物多
样性保护的情景。2014年，博士毕业的赵亚
杰来到保护区工作。10年来，她见证了保护
区的生态蝶变，也守护着这份大自然的馈
赠。

“鸟类作为湿地生态系统中的关键物
种，是检验保护区生态环境的‘晴雨表’。”在
滩涂、湿地里做鸟类巡护监测，可不是一件
容易事，赵亚杰曾连续9个月每天吃、住在基
层管理站。

在广袤的保护区内，有上百个搭有人工
巢的电线杆迎风矗立，赵亚杰告诉我们，这
是专为东方白鹳设计的“安居工程”，方便全
天候了解它们的习性和需求。

透过监测中心的大屏幕，可以看到远处
的东方白鹳惬意地立在巢上，或休憩，或梳
理羽毛。赵亚杰兴奋地告诉我们：“总书记
关注的那只东方白鹳，已经由比翼双飞的甜
蜜世界变成了幸福的五口之家。”

5月末，正值夏候鸟繁殖期，赵亚杰和团
队科研人员又蹚着水来到鸟类繁殖岛，用
GPS定位每一巢黑嘴鸥。

人不负自然，自然定不负人。如今，保
护区的鸟类已由建区之初的187种，增加到
373种600万只，是全球鸟类重要的中转站、
越冬地和繁殖地，被誉为“鸟类的国际机场”，
成为山东省首个世界自然遗产地。

待到秋天时，万亩“芦花飞雪”，令人目
眩神摇，连绵不断的盐蓬草，红得热烈狂
野。生态修复，让黄河三角洲湿地风景如
画。生态保护，也让长长的海岸线步步成
景。

从烟台长岛的鲜花海岛，到威海的火炬
八街、荣成海洋牧场，从青岛的“转角遇到
爱”，再到日照的东夷小镇、滨州的古贝壳
堤……黄渤海沿线，因为独有的自然景观和
人文景致，吸引着五湖四海的游客前来打卡。

5年前，在集体会见出席海军成立70周
年多国海军活动外方代表团团长时，习近平
总书记谈到中国高度重视海洋生态文明建
设，要“为子孙后代留下一片碧海蓝天”。

今年5月22日，国际生物多样性日当
天，习近平总书记来到了日照的阳光海岸绿
道。

这是一条功能复合、活力多元的生态风
光带，全长约28公里，串联起13个景区、8个
沿海民俗村。

在保护中发展，在发展中保护。“不动一
棵黑松，不动一块礁石，不动一片沙滩”，日照
海岸绿道完美实现了人与自然的和谐共生。

碧海蓝天下、金色沙滩上，拍摄婚纱照
的情侣，骑行、漫步的市民，休闲度假的游客，
相约海岸绿道，如同走进城市会客厅，好不
惬意。

“总书记曾说，‘生态环境好，老百姓就
多了一份实实在在的幸福感’。山东省妇联
以习近平生态文明思想为指引，充分发挥妇
女、家庭在生态文明建设中的积极作用，以

‘巾帼红’扮靓‘生态绿’，为推动绿色低碳高
质量发展作出巾帼贡献。”山东省妇联党组
书记、主席孙丰华说。

在烟台市芝罘区所城里的一方四合院
里，漆画非遗传承人林军、王亚琴夫妇，手把
手地教游客们将一把白色纸扇浸进染色盆，
然后“魔术般”地“变出”一把青绿山水的画
扇。游客们发出一阵阵惊叹。

秘钥在哪里？在匠心里，也在深情中。
“良好的生态环境是最公平的公共产品，

是最普惠的民生福祉。”作为先行区、探路者，
齐鲁大地，无数双“巧手”，正在蔚蓝的底色
里，糅进生机勃勃的绿色，共同描绘一幅河、
海、陆相依，城、乡、人共融的大美生态画卷。

筑梦沃野
在枣庄，无论平野、山坡，到处是缀着累

累果实的石榴树，随处可见奔忙不停的妇女
身影。

“安老师，你快来看看我家树上这是什
么虫子？怎么办？”

“胡老师，我家石榴树叶卷了，是因为旱
吗？”

6月初，“齐鲁巾帼科技助农兴农直通
车”开进了枣庄市峄城区的一处石榴园。山
东省科技特派员、枣庄市农业农机推广中心
二级研究员、市石榴产业技术体系创新团队
首席专家安广池，枣庄市气象局正研级高工
胡园春，一一为当地的农户解答问题。

从5月红彤彤的石榴花，到5个月后张
口笑的石榴果，巾帼致富带头人孔然然的心
里一片明媚，“非常感谢妇联请来了石榴种
植专家，我要更努力地帮果农把产业链做起
来，让我们的石榴产业越做越大。”

2023年9月24日下午，在浙江考察后
返京途中，习近平总书记下车走进了枣庄的
冠世榴园，察看石榴树种，了解当地石榴种
植历史、种质资源收集保存和产业发展情
况。

目前，全球一共1100多个石榴品种，冠
世榴园石榴种质资源库内，就保存着473份
石榴种质，数量居全国第一。

种子是石榴产业的“芯片”。为保护和
利用好这张“芯片”，枣庄市广泛收集保存国
内外优质石榴、野生石榴种质，大力开展优
良品种研发培育，以提升石榴种质资源保有
量和转化水平。

“要做好品牌、提升品质，延长产业链，
增强产业市场竞争力和综合效益，带动更多
乡亲共同致富。”总书记对现场的村民和技
术专家说。

如今，在峄城区，石榴盆景盆栽成为庭
院里最美的风景，从事石榴盆景产业人员达
3500余人，大户100余户，年产值达到5亿
元。

在薛城区，返乡创业女青年张侠带着十
姐妹，把石榴电商超市做得有声有色，她报
出一组数字：“我们年销售石榴50万斤以上，
营业额300多万元，销售其他农副产品200
多万元。”

整个枣庄，石榴加工和销售企业发展到
75家，产值达17.4亿元。今年9月，占地约
45亩、规划建筑面积2万平方米的中国枣庄
石榴综合交易中心，将竣工投入使用。

更精彩的是，小石榴不仅种在地里、长
在盆里，还打开了农文旅融合的一扇大门。
枣庄市妇联党组书记、主席鲁海燕告诉我
们，枣庄打造了“榴光溢彩”田慢游、“非遗技
艺”研学游、“花开满园”赏花游3条石榴主题
精品旅游线路，以及中华石榴文化博览园

“石榴博物馆”、青檀寺“檀石一家”、万福园
“榴花仙子”等“网红打卡地”，吸引八方来客。

产业旺，乡村兴。2万余名从事石榴产
业的农民过上了“像石榴果一样红红火火的
日子”。枣庄用石榴“榴”住了百姓的幸福生
活，妇女用拼搏拼出了一番新的天地。

与枣庄相距230多公里的“中国牡丹之
都”菏泽，则将一朵花做到极致，“芬芳”了一
整座城。11年前，习近平总书记来到菏泽，
提出了“后来居上”的殷切期望。

如今，“国色天香”的牡丹，从“一朵花”
演变为整个产业链的“华丽绽放”。花可赏、
根入药、籽榨油、蕊制茶、瓣提露……“富贵
之花”变成了“富民之花”。

走进尧舜牡丹产业园，瞬间被浓郁的香
味“侵袭”。寻找香源，发现一枚枚黑色的牡
丹籽经过“奇幻之旅”后，成了琥珀色的牡丹
籽油。

尧舜牡丹产业集团研发部的张晴，去年
刚刚毕业，今年就交出了一份成绩单：“我参
与研发的牡丹化妆品即将通过审批，很快就
能上市了。我很幸运，能有这样的平台来实
现自己的梦想。”

“花开盛世，这话很有道理。”菏泽学院
农业与生物工程学院（牡丹学院）博士康晓
飞深有感触。现在牡丹产业发展环境越来
越好，尤其是校企合作的新模式，让牡丹育
种的方向既有“科技感”又有“市场感”。

在菏泽这方“牡丹大观园”，培育新品种
的数量占到国内的80%。牡丹籽油、牡丹
茶、牡丹日化品和牡丹生物医药类产品达
260余种，远销30多个国家和地区。

习近平总书记要求山东打造乡村振兴
的齐鲁样板。山东牢记嘱托，积极践行大农
业观，以培育农业全产业链为重点，大力提
高农业质量效益和竞争力，全面推进农业农
村现代化建设。

从海滨到平原，从丘陵到盐滩，我们看
到了不断刷新着的乡村振兴“齐鲁样板”。

农业强、农村美、农民富，济南市章丘区
双山街道三涧溪村做到了。村党委书记、妇
联主席高淑贞就盼着习近平总书记再到村
里做客，“看看我们新建的楼房，吃吃我们新
鲜的果蔬，好好品品我们山东农家的新生
活。”

“春种一粒粟，秋收万颗子”，大地不会
辜负勤劳者的汗水。

源浚流长
暑期，曲阜，孔子博物馆内，以“孔子密

码”为主题的沉浸式文物数字艺术展，最吸
引游客。

珍藏的70万件珍贵文物，讲述着孔子
的生平、思想及孔氏后裔的生活，展示着儒
家文化对中国乃至世界产生的深远影响。

“一部《论语》，藏着中国人的精神根脉”
“儒家经典，是世界读懂中国文明的密
码”……天南地北的人们来到“孔孟之乡”拜
谒先哲，在历史的回响中，寻找中华民族的
根和魂。

“一个国家、一个民族的强盛，总是以文
化兴盛为支撑的，中华民族伟大复兴需要以
中华文化发展繁荣为条件。”2013年11月，
习近平总书记到孔府和孔子研究院考察。

当看到《孔子家语通解》《论语诠解》两
本书时，总书记饶有兴趣地拿起来：“这两本
书我要仔细看看。”

孔子研究院儒家文化传播体验中心首
席讲解员、副研究馆员唐亚伟介绍说，孔子
研究院聚焦“论语学”“中华礼乐文明”“《孔子
家语》”等学术专题，特别是由儒学大家领衔
的“翻译中国”项目，为世界了解儒学、对外讲
述儒学提供了最好的工具书。

赓续中华文脉，推动中华优秀传统文化
创造性转化和创新性发展，是习近平文化思
想的重要内容。

自2010年起，尼山世界文明论坛在曲
阜举办。论坛专注不同文明对话，可谓独树
一帜。文明互鉴，民心互通，人类命运共同
体才更坚实。

今年7月，第十届尼山世界文明论坛又
如约而至。首次举办的“家庭文化研讨会”
平行论坛，围绕“家庭文化传承与世界文明
发展”主题开展对话交流，引起海内外格外
关注。

“天下之本在国，国之本在家”，中华民
族家国情怀深厚，家庭美德绵长。齐鲁大地
的历史文化资源更是丰沛。

去年，济宁市妇联在全市范围内组建了
40多支4000余人的“家风传承志愿服务
队”，她们从中华优秀传统文化中获得精神
滋养，讲好当代“最美家庭”故事。

李子君是其中的一员。她钟情于孔母、
孟母教子有方的故事，连续9年开展公益宣
讲。她说，“创造人类文明美好的未来，要发
挥女性的优势和母亲的作用。”

优秀的传统文化，如涓涓细流，润泽她
流经的每一寸土地。这股恒久的力量，穿越
时空，又孕育出新的“精神之花”。

革命战争年代，沂蒙人民书写了一部毁
家纾难、拥军支前的壮丽史诗。“沂蒙红嫂”把

“最后一口粮当军粮，最后一块布做军装，最
后一个儿子送战场”，在烽火岁月留下一曲
曲动人的骊歌。

2013年11月，习近平总书记来到革命
老区临沂，深情地说：“沂蒙精神与延安精神、
井冈山精神、西柏坡精神一样，是党和国家
的宝贵精神财富，要不断结合新的时代条件
发扬光大。”

沂南县马牧池乡妇联主席张金凤告诉
记者，乡里有39支“新红嫂志愿服务队”，她
们行走乡间庭院，传播“沂蒙红嫂”故事，是当
地一道流动的风景线。

双泉村村民王世华每次讲起“红嫂”的
故事，眼泪总忍不住在眼眶内打转。

“‘沂蒙母亲’王换于和儿媳张淑贞创办
战时托儿所，她曾这样告诉儿媳：‘让咱的孩
子在家吃粗的，把奶给其他的孩子喝吧’。
在那个战火纷飞的年代，她们抚养了30多名
革命后代和8名烈士遗孤，自己的4个孙子
却先后夭折了。”

王换于的孙女于爱梅，已年过古稀，但
她仍奔波各地讲述奶奶的故事，“我希望有
更多的人能够了解‘沂蒙红嫂’故事，找到精
神的力量。”

薪火相传，于爱梅的希望，成为女儿高
洁的动力。高洁将自己从小耳濡目染的红
色故事整理成一份特别的“党课教材”，“虽然
我讲得还远远不如母亲，但我想用自己的方
式，把沂蒙精神传递给更多的人。”

在马牧池乡蒙山妈妈梦工厂的生产车间
里，我们看到一些妇女在缝制老布鞋、织老粗
布，“这是我们‘沂蒙红嫂’代代相传的技能，
不能丢。”郑光云在当地妇联组织的支持下，
在多个村子建起了车间、厂房，帮助周边上百
名妇女居家就业，每人月均增收2000多元。

“把红色传统发扬光大，为自己和家乡
创造价值，我觉得人生很有意义。”郑光云动
情地说。

蒙山不老，沂河常新。有血性和大爱的
老区人，用勤劳的双手创造出了新的“沂蒙
好风光”。

源浚者流长，根深者叶茂。文化自信是
一个国家、一个民族发展中最基本、最深沉、
最持久的力量。

生生不息的古韵文脉，崇高伟岸的革命
精神，海纳百川的如虹气势，拥有如此精气
神的齐鲁大地，将在中国式现代化新征程上
续写出怎样的辉煌篇章？

大道如砥，行者无疆。改革开放，旗帜
所向。

山东，正阔步前行！
齐鲁巾帼，正阔步前行！
（中国妇女报全媒体记者 孙钱斌 周丽

婷 姚建 徐旭 韩亚聪 刘旭 王丹青）
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